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1. Introducción 

 
El presente documento contiene la información correspondiente a la labor de interventoría 
que desarrolló la empresa QBM2 INGENIERIA ELECTRICA S.A. al Contrato de 
Concesión 9-1333889 del 27 de octubre de 1998 suscrito entre la Alcaldía de Cartagena 
de Indias y la U.T. ECOSODIO S.A.S. y Electro Construcciones LTDA la cual puede 
quedar en los anales del Distrito para consulta de las autoridades administrativas, 
políticas, disciplinarias y fiscales, dirigentes cívicos y redes de veedurías legalmente 
establecidas.  
 
Los datos aquí plasmados corresponden a ejecuciones reales amparados en informes de 
FIDUOCCIDENTE quien administra el Patrimonio Autónomo constituido para el Contrato 
de Concesión Alumbrado Público y AFINIA (antes ELECTRICARIBE S.A.) y del operador 
local del servicio público de energía eléctrica quien suministró en los 22 años la energía 
al sistema de alumbrado y procesaba la facturación y recaudos del impuesto de alumbrado 
público, todo con la vigilancia de la interventoría designada para el seguimiento sobre el 
cumplimiento del contrato. 
 
El trabajo de la interventoría se enmarcó dentro de i) las condiciones señaladas en los 
Términos de Referencia de las Licitaciones correspondientes a la concesión y a la 
interventoría, ii) los respectivos contratos y otrosíes, iii) Normas, Leyes y Decretos 
relacionados con la actividad Alumbrado Público tales como las Resoluciones CREG 
043/95 y 123/11, Acuerdos Distritales 037/94, 012/02, 022/19, Leyes  80/93, 143/94, 
1150/07, 1474/11 y 1819/16, Decretos 2020/06 y 0943/18 iv) Datos Económicos y 
Estadísticos consignados por el Banco de la República y DANE, RETIE y RETILAP, iv) 
Conceptos de las autoridades nacionales como MINMINAS y la CREG, v) las sentencias 
y/o fallos de las autoridades judiciales en temas relacionados con la administración y/u 
operación y/o mantenimiento de los sistemas de alumbrado público y del propio contrato 
que vamos a presentar y vi) las labores de campo de los ingenieros designados para la 
labor de interventoría. 
 

2. Aspectos Legales y Jurídicos 

 
a. Creación del Impuesto de Alumbrado Público 

 
La ley 97 de 1913 facultó a los Concejos Distritales y/o Municipales a crear impuestos, 
organizar sus cobros y darle el destino que juzgue más conveniente, entre esos, el 
impuesto de alumbrado público. 
 
La Asociación Colombiana de Industriales demandó la supuesta inconstitucionalidad del 
impuesto de alumbrado público y el 03 de Julio de 2002, la Honorable Corte Constitucional 
mediante Sentencia 504, declaró constitucional los literales d) e i) del Artículo 1° de la ley 
97 de 1913 demandados, correspondiéndole al alumbrado público el primero de ellos. 
 
De lo anterior se colige que este impuesto ya cumplió más de un siglo de vigencia. 
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b. Reglamentación Inicial del Impuesto de Alumbrado Público 

 
De todos es conocido que durante el año 1991 y finales de éste, los ataques de la 
insurgencia y el intenso verano llevaron a niveles muy bajos los embalses que 
contribuían a atender el 80% de la demanda de energía eléctrica del país lo que 
produjo un racionamiento inusitado de 14 meses, todo el año 1992 y parte del año 
1993. 
 
De esta experiencia se tomaron una serie de medidas contingentes para atender de 
inmediato el apagón minimizando sus efectos y para que en el mediano y largo plazo 
se pudiera enfrentar acertadamente cualquier situación similar a la ocurrida en el 
período 1992-1993. 
 
La ley 143 de 1994 conocida como Ley Eléctrica nace bajo esas circunstancias 
catastróficas y podemos aseverar que, a partir de su entrada en vigencia, el Sistema 
Eléctrico Colombiano cambió de cara y hoy es uno de los más sólidos del continente 
americano. 
 
La ley citada creó la Comisión de Regulación de Energía y Gas, CREG para que 
regulara todas las actividades inherentes al servicio de energía eléctrica y gas y sus 
resoluciones tienen fuerza de Ley según fallos del Honorable Consejo de Estado. 
 
La CREG consideró que dentro de las soluciones de largo plazo era necesario buscar 
una fórmula que redujera sustancialmente la demanda de un gran consumidor de 
energía eléctrica cual es, los sistemas de alumbrado público de los Distritos, 
Municipios y similares sin sacrificar la seguridad ciudadana. La solución implicaba la 
inyección de cuantiosos recursos económicos frescos que el país y los municipios no 
tenían con destino al cambio del sistema de iluminación vigente en ese momento a 
base de lámparas incandescentes y mercuriales por lámparas de Vapor de Sodio de 
Alta Presión. 
 
Fue así como nacieron las primeras Resoluciones CREG, 043 de 1995, 043 de 1996 
y 089 de 1996 para regular la actividad integral del alumbrado público lo que facilitó la 
incursión de inversionistas privados en esta área de la energía eléctrica cambiando 
todas las luminarias ineficientes por eficientes de tal forma que en el mediano plazo 
se cumpliera el objetivo de ahorrarle al país la construcción de una generadora 
hidráulica de igual capacidad a la del Guavio o su equivalente con la demanda de 
energía de ese momento que era del 5%. 
 

c. Reglamentación del Alumbrado Público con el Tiempo. 

 
El Gobierno Nacional consideró que era necesario contar con un decreto que regulara 
mejor la prestación del servicio de alumbrado público y expidió el Decreto 2424 de 
julio de 2006 mediante el cual fortaleció la intervención de la CREG en dicho servicio, 
eliminó el control fiscal de las contralorías distritales y/o municipales sobre el mismo y 
lo fijó en cabeza de la Contraloría General de la República. Se advierte que el 
Honorable Consejo de Estado, en fallo del 23 de enero de 2014 declaró nulo el  
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numeral 1° del Artículo 12 del Decreto 2424 de 2006 devolviéndole la actividad 
fiscalizadora a las contralorías distritales y/o municipales. 
 
Un año después del Decreto 2424/2006, surgió la Ley 1150 de 2007 que modifica 
parcialmente la Ley 80 de 1993 o Estatuto de Contratación Estatal y en su artículo 29 
se encarga de fijar los elementos que deben contener los contratos estatales de 
alumbrado público y de otorgarle más funciones sobre el tema a la CREG. El contrato 
de concesión vigente siempre cumplió con todos esas disposiciones incluyendo el de 
la Reversión (el contrato de marras tiene incluida la Reversión en la cláusula 32) y el 
de la incorporación del modelo financiero para contener el plazo del contrato en 
armonía con el modelo. Finalmente, se ordena ajustar todos los contratos vigentes a 
la fecha de la nueva ley con lo señalado en el artículo 29.  
 
Es bueno aclarar que ni el Decreto 2424 ni la Ley 1150 relacionan los sistemas de 
semaforización y relojes electrónicos con los sistemas de alumbrado público, pero en 
el Contrato de Concesión 9-1333889 se incluye esta actividad como parte de la 
responsabilidad del concesionario tanto en la Cláusula Primera “Objeto” y en el 
numeral 2.9 de la Cláusula Segunda “Obligaciones”.  
 
La definición vigente del Servicio de Alumbrado Público quedó fijada en el Artículo 2° 
del Decreto 2424 de 2006 y ratificada en la Resolución CREG 123 de 2011: 
 
“ARTÍCULO SEGUNDO. Definición Servicio de Alumbrado Público: Es el servicio 
público no domiciliario que se presta con el objeto de proporcionar exclusivamente la 
iluminación de los bienes de uso público y demás espacios de libre circulación con 
tránsito vehicular o peatonal, dentro del perímetro urbano y rural de un Municipio o 
Distrito. El servicio de alumbrado público comprende las actividades de suministro de 
energía al sistema de alumbrado público, la administración, la operación, el 
mantenimiento, la modernización, la reposición y la expansión del sistema de 
alumbrado público. 
Parágrafo: La iluminación de las zonas comunes en las unidades inmobiliarias 
cerradas o en los edificios o conjuntos residenciales, comerciales o mixtos, sometidos 
al régimen de propiedad respectivo, no hace parte del servicio de alumbrado público 
y estará a cargo de la copropiedad o propiedad horizontal. También se excluyen del 
servicio de alumbrado público la iluminación de carreteras que no estén a cargo del 
Municipio o Distrito.” 
 
En agosto de 2009, el Ministerio de Minas y Energía expidió El Reglamento Técnico 
de Iluminación y Alumbrado Público, RETILAP mediante la Resolución 18-1331 el cual 
fue modificado por la Resolución 18-0540 de marzo 30 de 2010. A partir de esa fecha, 
la interventoría se ejerció cumpliendo con las nuevas normas técnicas del RETILAP. 
 
Cumpliendo con lo señalado en el Decreto 2424 de 2006 y el Artículo 29 de la Ley 1150 
de 2007, la CREG expidió una serie de resoluciones que no son del caso analizar en 
este documento a excepción de la Resolución 123 de 2011 “Por la cual se aprueba la 
metodología para la determinación de los costos máximos que deberán aplicar 
los municipios o distritos, para remunerar a los prestadores del servicio así como 
el uso de los activos vinculados al sistema de alumbrado público” por considerar  
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que es la brújula que hay que seguir para la administración, operación y mantenimiento 
de los sistemas de alumbrado público. 

En la última visita que practicó la CGR por el mandato conferido en el Decreto 2424 
de 2006, los auditores asignados se refirieron a que aún el Distrito mantenía el sistema 
de semaforización y relojes junto al de alumbrado público siendo que dicho decreto 
excluyó a la semaforización como parte del alumbrado público y además no se estaba 
cumpliendo con el artículo 27 de la Resolución CREG 123 de 2011, el cual trascribimos 
a continuación: 
 
 “Artículo 27 Ajuste regulatorio: Las autoridades municipales y/o distritales deberán 
prever en los respectivos contratos y/o convenios suscritos para la prestación del 
servicio de alumbrado público, las cláusulas de ajuste por cambio regulatorio a que 
haya lugar. 
Parágrafo.  En todo caso, las modificaciones y/o adiciones que a partir de la fecha de 
entrada en vigencia de esta Resolución se hagan a los diferentes contratos y/o 
convenios suscritos para la prestación de los servicios de alumbrado público, deberán 
observar las disposiciones aquí establecidas.” 
 
La Interventoría se reunió con el Distrito para ventilar este aspecto y se concluyó que 
mientras no se hicieran modificaciones no se podía obligar al concesionario a ajustar 
el contrato por cuanto la misma CREG reconoce que los contratos suscritos con 
anterioridad hay que respetarlos y ya se había pronunciado  pronunciado al respecto 
ante  las inquietudes de muchos municipios sobre si la Resolución CREG 123/2011 
era aplicable a los contratos de alumbrado suscritos antes de la vigencia del Decreto 
2424/2006 y de la misma resolución. 
 
El ente regulador dio respuesta a través del concepto 2991 de 2012 a la pregunta   
¿“Las resoluciones 122 y 123 de 2.011 se aplican a contratos vigentes de 
concesión de alumbrado público?”, respondió lo siguiente: 
 
“Como se dijo anteriormente, las resoluciones CREG 122/2011 modificada 
parcialmente por la Resolución CREG 005 de 2012 y la Resolución CREG 123 de 
2011, regulan aspectos diferentes del servicio de alumbrado público. Frente a 
las concesiones de alumbrado público, debe decirse que si bien esta Comisión 
no es la llamada a determinar la aplicabilidad de las normas frente a situaciones 
jurídicas consolidadas, para la CREG es claro que los contratos de concesión 
se enmarcaron bajo ciertas condiciones técnicas y económicas que los rigen y 
que la ley protege, pero que dichos contratos no son inmutables y que deben ir 
ajustándose cada vez más a las normas legales y regulatorias que rijan la 
materia, más aun cuando existen normas rectoras que así lo determinan como 
la Ley 1150 de 2007.” 
  
Igualmente, con posterioridad al concepto 2991, la CREG emitió otro en similar 
sentido, el 312 de 2012, del cual se transcribe la parte pertinente:  
 
 

file://///tmp/Alfresco/viewdoc%23Inicio
file://///BROKEN/basedoc/resoluciones/r_creg_0123_2011.html%23Inicio
file://///tmp/Alfresco/viewdoc%23Inicio
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“La Resolución CREG 123 de 2011 no establece un plazo máximo para realizar 
las adecuaciones o modificaciones a que haya lugar, simplemente exige que se  
prevean las cláusulas pertinentes por el cambio regulatorio y que las adiciones 
o modificaciones que se realicen a los contratos o convenios vigentes observen 
lo establecido en la regulación, por lo tanto las partes serán responsables de 
pactar cualquier fórmula que permita implementar la resolución. 
 
Para la CREG es claro que los contratos y/o convenios suscritos para la 
prestación del servicio de alumbrado público, surgieron de acuerdos que se 
enmarcaron bajo ciertas condiciones técnicas y económicas que aun los rigen 
y que la misma ley protege, inclusive hasta la terminación de los mismos. 
 
Sin embargo, es igualmente claro, que dichos contratos no son inmutables y 
que deben ir ajustándose cada vez más a las normas legales y regulatorias que 
rijan la materia, en la medida por supuesto, en que ello sea posible y que no se 
lesionen gravemente los intereses de las partes. 
 
Adicionalmente a lo anterior hay que tener en cuenta el mandato legal del 
artículo 29 de la ley 1150 de 2007, el cual es claro al ordenar que los contratos 
de concesión para la prestación del servicio de alumbrado público deben 
ajustarse a lo dispuesto en dicha norma.” 
 
Como en el mayo 2019 el Distrito suscribió un Convenio Interadministrativo con 
FINDETER para que estudiara la situación del alumbrado público de la Cartagena de 
Indias y diera sus recomendaciones para contar con un servicio ajustado a la 
normatividad vigente moderno y con cambios tecnológicos, al elaborar el Otrosí 7 de 
fecha diciembre 31 de 2019, se aprovechó para mantener el objeto principal del 
contrato de concesión pero ajustándolo a las disposiciones de la Resolución CREG 
123 de 2011, Ley 1819 de 2016 y Decreto 0943 de 2018. 
 

d. Acuerdos que rigen el Contrato Concesión 9-1333889. 
 
El Acuerdo Distrital 015 de abril 1ª de 1998 dio vida a la concesión de alumbrado 
público incluyendo en su Artículo Tercero el manejo de la semaforización y relojes 
electrónicos. El Artículo Quinto del mismo Acuerdo faculta al Distrito a inyectar 
recursos adicionales en caso de ser necesario. 
 
La Licitación correspondiente para concesionar el servicio de alumbrado público fue 
la 001 de 1998 y en ella se estableció que la proyección de los ingresos estaba sujeta 
a las tarifas y sujetos pasivos señalados en el Acuerdo Distrital 037 de 1994. 
 
Al momento de elaborar el inventario de la infraestructura que se entregaría al 
concesionario para su administración, operación y mantenimiento, el Distrito, por un 
error involuntario, dejó por fuera del mismo 10.000 lámparas incandescentes 
instaladas en los barrios del estrato uno lo que impidió que se tuvieran en cuenta para 
la reposición de luminarias, pilar básico del contrato de concesión. La energía 
requerida por estas luminarias ineficientes (incandescentes, mixtas, mercuriales) 
alcanzaba los 2.382 KW o su equivalente de 857.500 Kwh. 
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Cuando ELECTRICARIBE S.A.E.S.P. inició operaciones en la ciudad, exigió darle 
cumplimiento a lo dispuesto en el artículo 4° de la Resolución CREG 043 de 1995 que 
ordena practicar un inventario de las luminarias de los sistemas de alumbrado público 
cada tres años para actualizar el consumo de estos. 
 
De allí resultó que, si bien el estrato uno está exento del impuesto de alumbrado 
público, el consumo de energía eléctrica cercano a los 123 millones de pesos 
mensuales promedio de sus luminarias si debía ser cancelada a ELECTRICARIBE por 
el Distrito y/o El Concesionario lo que no se venía haciendo porque se le había dado 
una mala interpretación a la exención dispuesta para el estrato 1 en el Acuerdo Distrital 
037 de 1994.  
 
La interventoría notificó al Alcalde Mayor de la época, que al incluir dentro de los 
costos operativos de la concesión el nuevo valor adicional del consumo de energía 
eléctrica, la ecuación contractual se rompía en contra del concesionario y que además 
era necesario implementar un programa adicional de reposición para las 10.000 
lámparas ineficientes de tal forma que se cumpliera el objeto principal de la concesión: 
disponer de un sistema de alumbrado público eficiente acorde con la nueva tecnología 
de iluminación como lo era el Sodio Alta Presión en ese momento. 
 
La administración distrital de entonces presentó un Proyecto de Acuerdo al Concejo 
Distrital el cual fue socializado en dos audiencias públicas, dos reuniones con los 
gremios económicos de la ciudad y el grupo de veedurías locales que antes estaban 
representadas por un solo organismo, el Frente de Control Social de Cartagena 
asesorado por la CGR.  
 
Se aprovechó la oportunidad para ampliar los sujetos pasivos, incluir la reposición 
adicional surgida del censo de luminarias, involucrar en el flujo financiero el nuevo 
cálculo de consumo de energía eléctrica y los nuevos gastos de administración, 
operación y mantenimiento, reposición del sistema semafórico de la ciudad y sus 
correspondientes gastos de operación, mantenimiento y la realización inmediata de 
una serie de obras de expansión no incluidas en el flujo financiero del contratista. Los 
estudios respectivos para que el Distrito y el Concejo tomaran las decisiones mas 
convenientes para la ciudad, elaboró los estudios financieros dentro de sus funciones.  
 
El Acuerdo Distrital resultante de lo anterior para el impuesto del alumbrado público 
fue el 012 de agosto 12 de 2002.   
 
Lo que se pensaba iba a resolver un problema de caja y de mejoras en el servicio de 
alumbrado, se convirtió en una situación jurídica por fuera de la normatividad vigente 
tal como se muestra seguidamente. 

 
Mediante Decreto 690 de octubre 17 de 2002, el Distrito reglamentó la distribución de 
los recaudos del alumbrado público y posteriormente, en Diciembre de 2002 se 
suscribió el Otrosí 2 al contrato principal. El concesionario solo tenía derecho a recibir 
el 85% de lo que se recaudaba y el 15% quedaba a disposición de la administración 
distrital. 
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En Control Excepcional efectuado en el segundo semestre de 2003, la Contraloría 
General de la República, mediante auto de noviembre 3 de 2003, conceptuó que el 
otrosí 2 carecía de validez jurídica lo que condujo a la suscripción de un nuevo Otrosí 
de fecha noviembre 07/2003, el número 3, anulando todos los efectos del número 2. 
 
Durante la revisión solicitada por el Gobernador de Bolívar a la legalidad del Acuerdo 
012/2002, el Honorable Tribunal Administrativo de Bolívar, mediante fallo del 24 de 
octubre de 2005, determinó que “Mientras el contrato a que se ha hecho referencia 
no sea reformado o modificado por voluntad de las dos partes o éste no sea 
anulado por esta jurisdicción, se tiene que cumplir las cláusulas en él 
contenidas.” Y declaró la inconstitucionalidad de los numerales 3, 4, 5 y 6 del artículo 
5° y el artículo 6° del Acuerdo Distrital 012 de 2002 que buscaba licitar obras de 
reposición, expansión, semaforización desconociendo lo estipulado en el contrato de 
concesión. 
 
Lo anterior, definió de una vez por todas que todo lo relacionado a reposiciones, 
expansiones y semaforización es competencia del Concesionario de Alumbrado 
Público por lo que los recaudos se manejaron a través de una sola caja bajo un 
contrato fiduciario con la Fiduciaria de Occidente hasta diciembre de 2019 aclarando 
que los recaudos del impuesto de alumbrado de los meses de noviembre y diciembre 
2019 se trasfirieron al concesionario en enero y febrero 2020, respectivamente por 
cuestión de los ciclos de facturación y recaudos del servicio público domiciliario de 
energía eléctrica. 
 
Muchas personas creen que el Servicio de Alumbrado Público corresponde a un  
Servicio Público Domiciliario pero no es así y como tal existen  numerosos conceptos 
de la Superintendencia de Servicios Públicos (023 de 2005 ; 490, 491, 513, 565 de 
2006; 031, 0316, 0364 de 207; 117,136, 139, 196, 267 de 2009 y otros)  en los cuales 
aclara que, en razón a que el impuesto de alumbrado no se cobra mediante factura 
producto de un contrato de prestación de servicios públicos ya que no pueden 
identificarse los beneficiarios (suscriptores) y tampoco puede medirse el consumo 
individual del servicio. El impuesto no grava el valor del servicio de alumbrado público; 
genera recursos para financiar el servicio, que por competencia legal le corresponde 
al Municipio o Distrito prestar a la comunidad. 

 
3. Estipulaciones de los Términos de Referencia y Oferta del Concesionario 

 

La interventoría siempre utilizó como guía para solucionar controversias surgidas en el 

tiempo con el concesionario las estipulaciones que se encuentran en los Términos de 

Referencia, Contrato y Otrosíes y en la propuesta. Aquí presentamos una relación de los 

puntos más importantes: 

 
a) La ampliación de la cobertura será porcentualmente igual al crecimiento del 

valor recaudado debido al crecimiento del número de suscriptores y para 

efectos financieros, se fijó la tasa anual de crecimiento de la expansión como 

el 3% del costo de la Reposición. (numeral 3.2 de los pliegos). 

b) Valor Presente de la Reposición (numeral 6 de los pliegos) $ 8.500.000.000. 

http://basedoc.superservicios.gov.co/ark-legal/SSPD/details?docId=f3e49fa8-efc2-4f31-a797-7603debf0f10&channel=%2fA%2fALUMBRADO+PUBLICO%2fNO+ES+SERVICIO+P%daBLICO+DOMICILIARIO&subEspacio=
http://basedoc.superservicios.gov.co/ark-legal/SSPD/details?docId=f3e49fa8-efc2-4f31-a797-7603debf0f10&channel=%2fA%2fALUMBRADO+PUBLICO%2fNO+ES+SERVICIO+P%daBLICO+DOMICILIARIO&subEspacio=
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c) Valor Presente de AOM $ 1.400.000.000 para el primer año (numeral 6 de los 

pliegos). 

Para ambos casos el Distrito advierte que esos valores son estimados y su uso 

es responsabilidad del contratista. 

d) Solo para efectos de comparación de ofertas en valor presente se tazó IPC 

18.5%, IPP 17% (numerales 11.3.4 y 11.3.5 de los Pliegos).   

e) Fuentes de Pago (numeral 16 de los pliegos), los que resulten de la aplicación 

del Acuerdo 037 de 1994 iniciando con los 419 millones de pesos de 

facturación resultantes del Anexo G de los pliegos. Las tarifas residenciales se 

afectarán con el IPC semestralmente. Nivel de recaudos urbano 92.4%. 

Usuarios Urbanos 91.828 y Rurales 669 para un total sin incluir los usuarios 

del estrato 1 por estar exentos, 92.427. 

f) Costo de la Energía para efectos de la evaluación de propuestas (numeral 

11.3.4 de los pliegos) 100 $/KWH. 

g) Costo del Recaudo por la Electrificadora 2% del valor total recaudado (literal f) 

del numeral 11.3.5 de los pliegos). Mas IVA vigente. 

h) Alumbrado Navideño (literal d de los pliegos). 

i) Eficiencia a partir del tercer año de concesión: 90% (numeral 42 de los pliegos). 

j) Interventoría 4% sobre recaudos (numeral 16 de los pliegos) 

 

Al momento de presentar su propuesta, el concesionario indicó las siguientes 

observaciones: 

 

a) Forma de Pago (Folio 0127 de la propuesta): Facturación a través de Convenio 

con Electrificadora en conjunto con la factura de energía, se traslada a la 

cuenta del fideicomiso que señale el concesionario el remanente luego de 

descontar el suministro de energía para el sistema de alumbrado público, 

costos de facturación, recaudos y recuperación de cartera. 

b) Los recaudos tienen como base lo histórico presentado en el Anexo G de los 

pliegos y las tarifas del Acuerdo 037 de 1994 por lo que el distrito debe 

mantener la existencia del impuesto de AP. Si esto ocurre o hay disminución 

del impuesto, el distrito asumirá el pago con otros recursos o adoptará las 

soluciones que conserven el equilibrio económico del contrato (Folio 007 de 

los pliegos). 

c) La inversión puntual anual variable para alumbrado navideño de 12.460 

millones de pesos. (Folio 131 de la propuesta). Inicia con $ 123.200.000 año 1 

incluyendo energía y termina con $ 2.088.264.266 año 20 incluyendo energía. 

d) Inversión para Reposición $ 8.652.460.227 y Valor Primer Mes para AOM es 

de 95.4 millones de pesos (Folio 0134 de la propuesta). 
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e) La tasa de crecimiento anual para expansión luego de sacar el 3% para el 

primer mes al valor de la reposición ofrecida es del 3% o 0.25% mensual, 

afectadas con el IPC.  

f) Proyección de recaudos basadas en lo histórico cuyas tarifas se establecen en 

el Acuerdo 037 de 1994 (Folio 0007 de la Propuesta). 

g) Las afectaciones mensuales para diferentes variables son: Recaudos IPC y 

Tasa Crecimiento Demanda; Compra Energía IPP; AOM IPC. (Folio 0007 de 

la Propuesta) 

h) Tasa anual de crecimiento de la demanda, es decir, potencia en KW del 

sistema de alumbrado se fijó en el 3% anual (Folio 007 de la propuesta) al igual 

que el dato fijado en el Flujo Financiero.  

i) Intereses para Créditos: DTF(TA)+10 PUNTOS (Folio 0007 de la Propuesta) 

j) AUI dentro de los cálculos presupuestales de obras de inversión: 25% 

 

4. Correcciones al Flujo Inicial   

 

La interventoría se contrató a finales de diciembre de 1998, 45 días después de suscrito 

el contrato de concesión y casi 30 días siguientes a la suscripción del Otrosí 1. Como 

dentro de las obligaciones contractuales de la interventoría se estableció que se debía 

asesorar al Distrito sobre eventuales desequilibrios en un sentido o en otro del contrato 

de concesión, al momento de presentarse el desequilibrio por efectos de las 10.000 

luminarias ineficientes mencionado en el numeral 2 literal d anterior, la administración 

solicitó a la interventoría un estudio y recomendaciones de la situación presentada. Se 

procedió de la siguiente manera: 

 
a) El flujo de caja presentado con la propuesta se armó con las variables y parámetros 

arriba señalados. Para declararse a finales de 2001 el rompimiento de la ecuación 

contractual era de imperiosa necesidad que la interventoría, quien había sido delegada 

por la administración de la época para que analizara lo más conveniente para el Distrito 

(numerales 3.1.2.1 y 3.1.2.2 de los Términos de Referencia de la interventoría). 

Igualmente, se estudió no solo lo pertinente para devolver el equilibrio contractual al 

contrato de concesión, sino que se incluyeran i) la ejecución de obras de expansión 

inmediatas, ii) se tuvieran en cuenta las redes de alumbrado de barrios subnormales 

en la medida en que se fueran legalizando las redes eléctricas y iii) se contemplara la 

modernización de la semaforización de la ciudad. Siempre, conservando la estructura 

económica del contrato inicial, es decir, los índices y variables que debían resultar en 

20 años de concesión. 

b) De lógica era necesario en primer lugar que se corriera el flujo nuevamente, pero 

incluyendo dentro del mismo el consumo mensual de energía eléctrica adicional que 

representaban las 10.000 lámparas que se iban a instalar por reposición en los barrios 

estrato uno que no se tuvieron en cuenta dentro del inventario practicado por el Distrito 

en el año 1998 como parte de la licitación correspondiente en razón a la interpretación  

 



 

 

 

Interventorías de Obras Eléctricas (certificado ISO 9001:2008), Consultorías,  

Asesorías,  Auditorías, Outsourcing, Estudios Técnicos- Administrativos-Financieros 

Canapote Calle 20 de Julio N° 16-37 Cartagena  

Teléfonos: 666 0174- 666 6219 Telefax: 666 0532 Celufijo 310-650-2676 

Correo Electrónico: presidencia@qbm2.com 

 

11 

 

errónea que se había hecho del Acuerdo 037 de 1994 el cual exoneraba del impuesto 

de alumbrado público a los residenciales del estrato 1. 

c) El Distrito hizo llegar a la interventoría el flujo de caja de la oferta junto a todos sus 

anexos en los que se encontraban los cálculos de los costos y gastos reflejados en el 

mismo.  

d) La interventoría entró a analizar las cifras y fórmulas de los cálculos del flujo para 

elaborar el documento que hiciera demostrable y confiable ante la administración 

distrital, concejo distrital y usuarios que la ecuación financiera se alteraba al tener el 

contratista que cancelar mayores costos de energía eléctrica, inversión de la nueva 

reposición y mayores gastos en el tiempo imputables al mantenimiento de las 10.000 

luminarias de vapor de sodio a instalar. 

e) Se encontraron varios errores de cálculos que debían entrar a corregirse para conocer 

con exactitud los efectos sobre el equilibrio o ecuación contractual y poder entregar a 

la administración distrital un estudio con recomendaciones para aplicar la Cláusula 28 

“Ecuación Contractual” del Contrato de Concesión. 

f) Uno de los errores de cálculo encontrado es el de la sumatoria de la potencia, KW, de 

las luminarias de Vapor de Sodio que harían parte de la concesión. En efecto, en La 

Hoja de Cálculo CUAD2, en la sumatoria de las potencias para el cálculo del consumo 

de energía eléctrica de la oferta, no incluyeron las potencias de las luminarias de 70W 

y 150 W Sodio Alta Presión, lo que implicó dejar de incluir una carga de 2.248.47 KW 

o su equivalente de 809.450 Kwh/mes. 

g) Otro error de cálculo es que los honorarios de interventoría encontrados en la Columna 

Interventoría del flujo estaban fijados como el 4% de los recaudos, pero al momento 

del corrimiento consideraron el 7%.  

h) La indexación de las tarifas del impuesto la tomaron bimestral para todos los sectores 

siendo que el Acuerdo 037 de 1994 señalaba una indexación bimestral con el IPC para 

el sector residencial y para los restantes, era mensual con el IPP. En ese momento, 

los sectores a los cuales se les proyectaron la indexación bimestral cuando debió ser 

mensual, representaban el 66.6 % de la facturación. 

Una vez corregidos los errores arriba señalados, se procedió a atender lo solicitado por la 
administración distrital trabajando con las variables macro fijadas por el Banco de la 
República, DANE y DPN. Los resultados reales que se han generado a hoy serán la base 
de comparación y análisis para la reclamación del concesionario que motivó este 
documento. 
 

5. Resultados Económicos de los Flujos Original, Corregido sin Actualización, 

Corregido Actualizado, Datos Reales 1999 hasta Mediados 2002 y Resto 

Proyectado. 

 
Para poder conocer en cifras los diferentes flujos obtenidos se procede a continuación a 
presentar los cuadros respectivos los cuales han sido reportados todos los meses en los 
informes de interventoría que se publican en la web www.qbm2.com en el espacio 
Rendición de Cuentas, que se entrega al Distrito a través de la Secretaría de 
Infraestructura Distrital quien ha venido actuando como supervisora coordinadora de la 
Concesión de Alumbrado Público y también se envían por iniciativa de la Interventoría al  
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Concejo Distrital y a las ías distritales y se publica mensualmente en la web 
www.qbm2.com.  
 

    1 2 3 4 5 

Resultados de los Corrimientos 
de los Flujos de Caja Iniciales 

(miles $ Col) 

Oferta 
Licitación Sin 
Corregir y Sin 
Actualizar IPC 

18,5% -ipp 
17%-tc 3% 

Oferta 
Licitación 

Corregida Sin 
Actualizar ipc 

18,5% -ipp 
17%-tc 3% 

Oferta 
Licitación 

Corregida y 
Actualizada 

ipc 7,65% -ipp 
6,9%-tc 3% 

BASE FINAL 
ACUERDO 

012/2002 Con 
Incremento 
Tarifas del 

48,91%%, ipc 
7,65% -ipp 

6,9%-tc 1,5% 

Real hasta 
Mayo de 2018 
y Proyectado 
7 meses con 
IPP 3,5%, IPC 
4% Tc 1,5% 

1 Energía  266.533 654.537 139.167 155.685 133.782 

2 
Servicios Facturación y 
Recaudos 

34.120 32.872 7.728 10.094 7.641 

3 Honorarios Interventoría 119.422 56.676 15.457 17.661 16.484 

4 
Administración Operación 
Mantenimiento  

282.255 272.806 68.275 63.424 70.362 

5 Financieros   10.436 11.408 7.637 8.465 8.636 

6 Recaudos y Rendimientos 1.733.676 1.433.036 386.840 442.313 412.314 

7 
Inversión en Expansión Por 
Excedentes 

85.047 83.526 17.746 19.607 34.823 

8 
Inversión Reposición +Obras 
Inmediatas 

10.090 10.090 9.208 21.143 21.890 

9 
Inversión en Alumbrado 
Navideño (luego 2013 c/o 
Expansiones especiales) 

12.459 12.459 12.313 12.459 3.171 

10 
Lámparas Equivalentes 
Expansión   

29.161 24.858 23.081 25.292 29.353 

11 
Crecimiento Anual Expansión del 
Sistema 

6,51% 2,72% 2,51% 3,30% 3,46% 

12 
Tasa Interna Retorno 
Inversionista 

55,61% 27,09% 27,49% 27,64% 25,58% 

13 Tasa Interna Retorno Proyecto 274,12% 52,05% 52,05% 53,59% 44,10% 

14 
Valor Presente Neto 
Inversionista 

40.807 -5.028 7.287 11.446 12.951 

15 Valor Presente Neto Proyecto 39.031 -166 12.185 14.631 16.496 

16 Saldo Final De Caja 810.632 298.662 109.310 133.776 114.576 

17 Potencia Media  KW Año 1 4.299 6.328 6.328 5.268 5.268 

18 Potencia Media KW Año 20 3.538 9.178 9.178 8.744 7.721 

19 
Tarifa Media Energía Concesión 
$/Kwh 

1.149,85 1.173,23 249,45 284,75 253,09 

 
El numeral 6 de la columna 5 incluye el ingreso de los 6.982 millones de pesos del Otrosí 5 y el 
numeral 7 incluye los gastos de la inversión respectiva. Igualmente, el numeral 9 solo incluye lo 
gastado en alumbrado navideño hasta 2012 y el saldo de lo disponible se incluyó en el numeral 
7, todo en la columna 5. Igual sucede con los 1.000 millones de pesos del Otrosí 4. 
 
Los índices y variables que se obtendrían en los 20 años se presentan a continuación: 
 
 

http://www.qbm2.com/
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    1 2 3 4 5 

Índices de Trabajo y 
Control Obtenidos de los 

Corrimientos de los Flujos 
de Caja Iniciales (miles $ 

Col) 

Oferta 
Licitación 

Sin Corregir 
y Sin 

Actualizar 
ipc 18,5% -
ipp 17%-tc 

3% 

Oferta 
Licitación 
Corregida 

Sin 
Actualizar 
ipc 18,5% -
ipp 17%-tc 

3% 

Oferta 
Licitación 

Corregida y 
Actualizada 
ipc 7,65% -
ipp 6,9%-tc 

3% 

BASE FINAL 
ACUERDO 

012/2002 Con 
Incremento 
Tarifas del 

48,91%%, ipc 
7,65% -ipp 

6,9%-tc 1,5% 

Real hasta 
Mayo de 
2018 y 

Proyectado 
7 meses 
con IPP 

3,5%, IPC 
4% Tc 1,5% 

20 
Indice de Caja (Saldo 
en Caja V.S. Total 
Inversiones) 

7,53 2,82 2,78 2,51 1,91 

21 
Indice Inversiones 
(Inversión Total V.S. 
Recaudos) 

6,21% 7,40% 10,15% 12,60% 14,52% 

22 
Indice Expansiones 
(Expansiones V.S. 
Recaudos) 

4,91% 5,83% 4,59% 4,64% 8,45% 

23 
Indice AOM (Gastos 
AOM/Recaudos) 

16,28% 19,04% 17,65% 15,02% 17,07% 

24 Crecimiento Consumo   -17,72% 45,04% 45,04% 65,98% 46,58% 

25 
Indice Energía / 
Recaudos 

15,37% 45,67% 35,98% 36,86% 32,45% 

  
Tasa de Descuento 
para efectos VP 

22,74% 22,74% 18% 16% 12% 

 
Finalmente, el Concejo Distrital aprobó el Acuerdo 012 de agosto 12 de 2002 cuyas tarifas 
indexadas mensualmente y sujetos pasivos se siguen manteniendo en el tiempo con el 
Acuerdo 022 de 2019 que solo aplica para alumbrado público sin incluir semaforización. 
 

6. El Acuerdo 041 de 2006 
 
En el año 2009, la interventoría conoció el Acuerdo Distrital 041 de 2006 el cual recogía 
en un solo documento el Estatuto Tributario Distrital. La sorpresa fue mayor porque al 
momento de establecer la sección del alumbrado público, lo que hicieron quienes 
redactaron el proyecto para presentarlo al concejo, fue copiar la literatura del Acuerdo 
012/2002 y pegar en el contenido del Acuerdo 041/2006 pero no cayeron en cuenta de 
que se iniciaba enero de 2007 con unas tarifas que eran el arranque de las fijadas en 
agosto de 2002, o sea, se retrotraían las tarifas del impuesto 4 años. De lógica esa 
situación volvía a romper el equilibrio contractual y además nunca fue socializado ese 
nuevo cambio con el concesionario quien es una de las partes del contrato de concesión. 
 
La interventoría hizo su trabajo financiero e informó a las autoridades administrativas lo 
que sería el nuevo desequilibrio. Se hicieron los estudios jurídicos y como quiera que la 
concesión del alumbrado es una SIN SITUACION DE FONDOS y el mismo acuerdo 
estableció que a los proyectos que no estaban bajo la supervisión de hacienda distrital no 
le era aplicable la norma, se decidió por parte de los diferentes actores que las tarifas del 
alumbrado continuarían aplicándose como se venía haciendo. 
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7. Actuación de la Interventoría a Otras Situaciones de Desequilibrio Manifestadas por 

el Concesionario. 
 
No vamos a llamarnos a engaño, pero el concesionario siempre buscó la prórroga del 
contrato de concesión y el caballito de batalla era que el flujo del Acuerdo 012/2002 no 
había sido consultado y aprobado por ellos, es decir, los 4 meses de estudio y 
socialización que se dedicaron al mismo, se hizo a espaldas de su funcionarios. ¡Falso! 
Generalmente, ofrecían al concedente modernizar y cambios tecnológicos para que se 
extendiera el término de la concesión. Eso no tiene nada de malo pero el problema es que 
manifestaban que de aprobarse su propuesta renunciarían al reclamo de que el 
desequilibrio contractual seguía latente porque el flujo de caja real para efectos de 
seguimiento era el presentado en la propuesta en 1998 y no el de soporte del Acuerdo 
012/2002. 
 
La interventoría cumplía con su deber de estudiar esos reclamos y ofertas nuevas 
combinados a solicitud del concedente. Sin extendernos, por cuanto todos esos estudios 
reposan en los anales del Distrito y del Concejo, procedemos a entregar el siguiente 
resumen de los trabajos entregados a la administración por interventoría pero no fueron 
aceptados por el concesionario: 
 
a) Con fecha 24 de junio de 2013, la interventoría envía al Distrito el estudio relacionado 

con la solicitud AMC-OFI-0028908-2013 de fecha mayo 23/13 en el sentido de estudiar 
alternativas para invertir en obras de modernización y expansiones por una suma 
cercana a los 31 mil millones de pesos. Se entregaron 7 alternativas. 

b) Mediante oficio AMC-OFI-0084838-2014 de Fecha 14 de octubre 2014 la 
administración solicita a la interventoría un diagnóstico para optimizar el 
servicio de alumbrado público y semaforización de acuerdo a la propuesta del 
concesionario. Lo trabajado y presentado por interventoría de fecha 31 de 
octubre de 2014. 

c) El 2 de enero de 2015, el concesionario presenta al distrito una manifestación 
de desequilibrio acompañada de una solicitud de extensión contractual en la 
cual se modernizaría el sistema de alumbrado público y aplicaría el cambio 
tecnológico. Iniciando julio de 2015, la administración pone en conocimiento de la 
interventoría la carta del concesionario, sus anexos y la proposición 133 del Concejo 
Distrital y el 10 de julio respondemos todo lo solicitado para ser presentado en el 
debate programado por el Concejo para el 15 de julio/15. Nuestro estudio no aceptó 
el desequilibrio y por el contrario, recomendó que si se hacía una extensión era 
necesario rebajar tarifas, en algunos casos, hasta el 25%. Luego del debate, la 
administración nombró una comisión para estudiar con detenimiento la propuesta del 
concesionario y la respuesta de la interventoría, pero entrado noviembre 2015 no se 
logró acuerdo alguno. 

d) El 3 de mayo 2018, el concesionario presenta nuevamente una manifestación de 
desequilibrio por casi $ 70.000 millones y extensión del término del contrato con 
inversiones cercanas a los $ 50.000 millones sin relacionarlas, la administración 
solicita a la interventoría su análisis y opinión la cual se entrega por escrito el 23 de 
julio del mismo año. Nosotros consideramos que el déficit de la caja proyectada estaría  
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en el orden de los $ 18.000 millones, que se debía sacar del contrato la semaforización 
para estar ajustado a la normatividad vigente por lo cual los ingresos serían solo el 
equivalente al 85% de los recaudos, que solo era necesario una extensión de hasta 
44 meses.  

e) En el año 2019, durante la primera prórroga de un año que se firmó con el 
concesionario, FINDETER le solicitó a aquel un propuesta para modernizar, hacer 
cambios tecnológicos, expandir el sistema de alumbrado y extender el término del 
contrato. Al iniciar diciembre de 2019, el concesionario presentó lo solicitado, 
propuesta que fue analizada por la interventoría, se devolvió a FINDETER para que 
solicitara al concesionario corregir unos 5 puntos no convincentes y volviera a 
presentarla, lo que en efecto hizo pero tampoco convenció a la administración, 
FINDETER y la interventoría.  

 
8. Administración, Operación y Mantenimiento-Inventario Georreferenciado. 

 
Entre el período inicial, 1999-2018, y el primer año de prórroga, 2019, esta actividad, AOM, 
no presentó molestias fuera de lo normal en un contrato de largo plazo como el que nos 
atañe y eso se podrá observar mas adelante en la sección de gráficos que mostraremos 
al final del presente informe final. Esa afirmación es válida tanto para alumbrado público 
como para semaforización. 
 
Los gastos del AOM eran equivalentes desde el flujo de la propuesta, a un porcentaje de 
los recaudos efectivos del impuesto de alumbrado público y oscilaban entre un 16% y 17% 
de los cuales el 30% terminó imputable a semaforización incluyendo toda la troncal y rutas 
alimentadoras del STM. 
 
Con la suscripción del Otrosí 7 de diciembre de 2019, el AOM del sistema de alumbrado 
(solo luminarias) se ajustó a la fórmula establecida por la Resolución CREG 123/11, esto 
es, el 10.80% del valor del inventario georreferenciado del sistema de alumbrado público 
a cargo del concesionario.  El inventario georreferenciado estuvo a cargo de FINDETER 
y se entregó a la administración a finales de noviembre 2019 por un valor de $ 44.309 
millones para un AOM mensual indexable con el IPP de $ 398 millones. 
 
El concesionario objetó el valor obtenido por FINDETER después de firmado el Otrosí 7 y 
la interventoría informó al Distrito su conformidad a excepción de los precios utilizados 
para las luminarias de sodio alta presión y la ausencia de afectación de los costos directos 
de las luminarias con un AUI que de acuerdo con lo señalado por el concesionario en su 
oferta original es del 25%. La interventoría recomendó a la administración, lo que en efecto 
ocurrió, que para evitar largas discusiones lo mas práctico era acudir a Colombia Compra 
Eficiente, por un lado y por el otro se hacia necesario una conferencia con personal de 
FINDETER para analizar el tema AUI.  
 
Una vez que la interventoría obtuvo los dos consentimientos mencionados, procedió a 
calcular el nuevo valor del inventario, pero ojo, solo para la infraestructura que realmente 
atendía el concesionario ya que el inventario FINDETER se levantó para todas las redes 
de alumbrado del Distrito y hay dos que no son atendidas por el concesionario, a saber: 
 
-La Red de Alumbrado del Corredor Vial Vía de Acceso Rápido a la Variante de Mamonal 
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-Red de Alumbrado de la Vía al Mar Hasta el Peaje d Marahuaco. 
 
La primera es atendida por el concesionario vial ya que el concesionario de alumbrado 
solo es responsable del suministro de la energía a las lámparas y la segunda es 
responsabilidad de ANI.  
 
Bajo esas premisas, el valor del inventario corrido por la interventoría es 
coincidencialmente casi que igual al valor del inicial de FINDETER, $ 44.921 millones para 
un AOM mensual de $ 404 millones. 
 
El concesionario envió al Distrito la carta OLAC-UTCGT-2020-0004 de fecha 6 de octubre 
pasado, solicitando corregir el inventario de FINDETER por cuanto se valoró sobre la base 
del sistema de alumbrado de sodio y no modernizado, petición que la interventoría 
consideró impertinente y absurda en razón a que el concesionario operaba un sistema 
compuesto por luminarias de sodio y otras fuentes hoy obsoletas de casi el 98%. Esta 
petición descabellada le representaría al Distrito reconocer una suma adicional de AOM 
del orden de los $ 1.650 millones para el año 2020. El Distrito respondió no solo con 
argumentos técnicos sino también con jurídicos muy amplios rechazando esa pretensión 
mediante oficio AMC-OFI-0096673-2020 de fecha 28 de octubre de 2020. 
 
Ya para la cantidad de luminarias, a continuación, se muestran las cantidades que 
realmente atendió el concesionario en sus 22 años de contrato bajo la supervisión de la 
interventoría: 
 

9. Expansiones y Reposiciones 
 
La interventoría supervisó y controló que estas actividades se ejecutaran de acuerdo a los 
compromisos adquiridos con la propuesta inicial y con los recursos iniciales previstos en 
el flujo de caja del Acuerdo 012/2002, cumpliendo con las normas técnicas antes de que 
entrara a regir los reglamentos RETIE y RETILAP y luego de que estos entraran en 
vigencia. A continuación, se muestran en pesos corrientes las inversiones de estas dos 
actividades, dejando conocer que para semaforización el Distrito hizo aportes que llegan 
a $ 8.000 millones de pesos en razón a que pertenecen al STM de la ciudad (Troncal 
TRANSCARIBE y rutas alimentadoras). 
 

ALUMBRADO SEMAFORIZACION 

AÑO 
Reposición 

mm$ 
Expansión 

mm$ 

Total 
Obras 
mm$ 

Reposición 
mm$ 

Expansión 
mm$ 

Total 
Obras 
mm$ 

1.999 3.485 272 3.756 0 0 0 

2.000 6.308 250 6.557 0 0 0 

2.001 0 0 0 0 0 0 

2.002 0 0 0 0 0 0 

2.003 1.425 0 1.425 0 0 0 

2.004 1.425 0 1.425 0 0 0 

2.005 0 427 427 0 0 0 

2.006 500 961 1.461 0 0 0 
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2.007 0 1.914 1.914 2.700 0 2.700 

2.008 0 1.218 1.218 2.441 0 2.441 

2.009 0 131 131 3.439 0 3.439 

2.010 0 328 328 167 200 367 

2.011 0 1.816 1.816 0 800 800 

2.012 0 1.099 1.099 0 0 0 

2.013 0 635 635 0 0 0 

2.014 0 1.729 1.729 0 0 0 

2.015 0 1.781 1.781 0 0 0 

2.016 0 922 922 0 5.397 5.397 

2.017 0 4.036 4.036 0 1.436 1.436 

2.018 0 1.687 1.687 0 0 0 

2.019 0 1.654 1.654 0 0 0 

  13.143 20.861 34.003 8.748 7.833 16.581 

 
Igual que lo dicho para el AOM bajo condiciones operativas normales, las inversiones 
realizadas por el concesionario tanto en Reposiciones como en Expansiones se 
encuentran en la sección de gráficos al final del presente informe. Por eso vamos a 
referirnos a otros aspectos relevantes de la actividad de expansiones. 
 
El Otrosí 6 de diciembre 31 de 2018, solo cambió el plazo del contrato por un año más. 
La interventoría, cumpliendo con sus funciones en aspectos financieros, presentó varios 
informes al Distrito sobre los ingresos, costos, gastos y por supuesto excedentes para que 
procedieran en consecuencia.  
 
Las comunicaciones que se relacionan seguidamente fueron enviadas para su 
conocimiento al concesionario e inclusive al Concejo Distrital para atender un debate que 
se llevó cabo sobre el tema de alumbrado público. 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
Notificado al 
Distrito el 13 

junio 2019 

Notificado al 
Distrito el 02 

sept. 2019 

Notificado al 
Distrito el 26 

nov. 2019 

Notificado al 
Distrito y al HCD 
el 26 dic. 2019 

MM$ 
Acumulado a 30 

abril de 2019 
Acumulado a 
31 julio 2019 

Acumulado a 
31 oct. 2019 

Acumulado a 30 
nov. 2019 

Recaudos 13.345 27.461 35.446 38.401 

Rendimientos     7,7 9,6 

Costos Energía 4.174 8.690 10.885 11.995 

Interventoría 533 1.098 1.418 1.536 

AOM+Fiducia 2.251 4.696 6.066 6.478 

Excedentes   1.267 1.538 1.675 

Remanente 
Concesionario 

1.765 3.237 4.295 4.621 

Sobrante para 
Distrito 

4.622 8.473 11.244 12.096 
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En la última carta de fecha 26 de diciembre de 2019, la interventoría aclaró que tan pronto 
se obtuvieran los archivos planos y la planilla mensual de ELECTRICARIBE 
correspondientes a la información del mes de diciembre 2019, se conocería realmente el 
valor de los excedentes. Finalmente, ese valor alcanzó la suma de $ 12.056 millones ya 
descontados $ 2.350 millones de los gastos de alumbrado navideño. 
 
La interventoría puso en conocimiento del Distrito los soportes que respaldaban el valor 
de los excedentes del año de prórroga fijado en $ 12.056 millones. El señor alcalde mayor 
mediante oficio AMC-OFI-0054255-2020 de fecha 03 de junio de 2020 y la Secretaria 
General mediante oficio AMC-OFI-0075135-2020 de fecha 28 de agosto 2020 solicitaron 
al concesionario ejecutar obras de expansión con cargo a los recursos obtenidos en el 
2019 y que corresponden a excedentes. Se trata de 4 obras de iluminación de las entradas 
y salidas de la ciudad con lámparas tipo LED. El concesionario dijo que para proceder era 
necesario que se atendiera su solicitud de rompimiento del equilibrio, es decir, para el 
concesionario el tema de los excedentes 2019 y rompimiento del equilibrio manifestado 
debían manejarse al mismo tiempo. La interventoría recomendó al Distrito que ante esas 
manifestaciones no quedaba camino diferente que el judicial y tenemos entendido que en 
eso está la unidad jurídica de los servicios públicos distritales. 
 
Otro cambio sustancial que se consiguió con el Otrosí 7 es que los excedentes que fueran 
quedando mensualmente luego de los costos y gastos básicos tales como energía, 
interventoría, AOM, comisiones de fiducia, alumbrado ornamental se transferirían dentro 
del mismo Patrimonio Autónomo de FIDUOCCIDENTE para obras de expansión y 
alumbrado navideño a la Cuenta Distrito. Esta decisión ha sido lo mejor de ese otrosí 
porque no permite que se repita lo anterior, o sea, el concesionario tenía amarrada las 
inversiones a su antojo.  

 
Las obras de expansión deben salir de la elaboración de un programa por parte del CAP 
con la participación de la interventoría y Secretaría de Planeación Distrital. Desde el 26 de 
marzo 2020, el Distrito solicitó al CAP presentar el programa de expansiones y este 
respondió el 2 de abril, pero no de manera enfática a lo requerido si no que en el fondo lo 
que pretendía era que se permitiera trasladar todos los recursos provenientes de los 
recaudos para ser manejados por el CAP.  
 
El 16 de septiembre 2020 la interventoría envió un e mail a los correos institucionales de 
las Secretarías General, Planeación e Infraestructura informado el saldo en Cuenta Distrito 
a   31 de Julio 2020 para obras de expansión y las proyecciones para los meses faltantes 
de 2020 por lo que se solicitaba la priorización de las obras a realizar dentro del paquete 
elaborado por el CAP. 
 
Antes de finalizar el mes de septiembre 2020, la Secretaría de Planeación concertó una 
reunión virtual con funcionarios del CAP, interventoría y Distrito para conocer a fondo las 
obras de expansión que se pensaban realizar y poder dar su visto bueno lo que en efecto 
ocurrió a través de un oficio de fecha 20 de octubre de 2020. Se concedió autorización 
para 11 obras, pero teniendo en cuenta que el contrato de concesión se terminaba el 4 de 
enero 2021, solo había tiempo para concluir tres obras contando con la buena fe y 
voluntad del ejecutor, o sea, concesionario. 
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El 29 de octubre 2020, la interventoría informa a Secretaría de Infraestructura que se han 
revisado y corregido los presupuestos de las 3 obras con que arranca el plan de expansión 
a saber: 1-Cancha de Football del Barrio El Campestre al lado de la Escuela Bertha 
Gedeón por $ 600.6 millones, 2-Paseo Peatonal y Playas de Castillogrande por $ 1.008 
millones, 3-Iluminación 1 Kmts. entrada y salida de los corregimientos Barú, Ararca y 
Santana $ 2.085 millones, y para efectos de capitalizar los proyectos en razón a que no 
se darán anticipos, el CAP debe entregar para revisión órdenes de compra de materiales 
más importantes y subcontratos de tal forma que se puedan tramitar ante la SID los 
avances para que FIDUOCCIDENTE pueda hacer las transferencias internas respectivas 
y el CAP disponga de recursos. 
 
Durante el mes de diciembre de 2020, el ritmo de avance de obras mostrado en noviembre 
prácticamente se mermó a la espera de la llegada de materiales adquiridos y como el 
contrato de concesión terminó el 4 de enero 2021, se levantó el acta respectiva por $ 
1.080 millones para la revisión de la SID y presentación ante FIDUOCCIDENTE. La 
interventoría considera que esta acta debe hacer parte de la liquidación del contrato y que 
una vez se tenga al nuevo operador del sistema de alumbrado, se haga entrega de todo 
lo actuado para que concluya las 3 obras del programa de expansión 2020. 
 
El estado de cuentas de la CUENTA DISTRITO cumpliendo con lo señalado en el Otrosí 
7 para expansiones y alumbrado navideño 2020-2021 que no se ha utilizado y mas 
adelante nos referiremos a ello, está en el orden de los $ 14.345 millones vigencia 2020. 
 
Es importante dejar en el presente informe la siguiente información. El 27 de agosto 2020, 
la interventoría presentó a las Secretarías General y de Infraestructura el estado real de 
cuentas de los primeros 7 meses de 2020, o sea, enero-julio reportado a los dos 
funcionarios fue el siguiente: 
 
1. Recaudos Efectivos Totales Bajo Efectos Otrosí 7   $14.265 
2. Recaudos Efectivos Totales Bajo Modalidad Vieja   $ 7.596 
3. Consumo Energía Eléctrica en KWH/M Promedio*1000  18.364 
4. Tarifa Media de Energía en $/Kwh     417,10 
5. Costos Energía Eléctrica       $ 7.660 
6. Transferencia de ELECTRICARIBE a FIDUOCCIDENTE  $ 14.201 
7. AOM reconocido al CAP + ALUMBRADO ORNAMENTAL                  $ 2.807 
8. Interventoría                                                             $ 874            
9. Costos Mandato Fiduciario      $ 58 
10. Rendimientos Financieros      $ 137 
11. Saldos A Favor del Distrito Para Alumbrado Navideño   $ 1.321 
12. Saldos a Favor Distrito Excedentes Bajo Modalidad Otrosí 7  $ 5.406 
13. Saldos a Favor Distrito Bajo Modalidad Otrosí 1/1998   $ 2.411  
14. Gastos Semaforización AOM+AUI+IVA+Interventoría          $ 2.092 
15. Aportes Distrito para Semaforización (PENDIENTES)              $ 2.092 
 
Se preguntarán, a qué se debe lo dispuesto en el numeral 13 anterior. La razón es que la 
interventoría en aras de no entrar en conflictos innecesarios con el concesionario dado 
que hay tensión entre este y el concedente-interventoría el concesionario, conversó sobre 
esas cifras y nos requirió que los recursos que la interventoría estaba colocando en los  
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meses de enero y febrero 2020 correspondían a recaudos de los meses de noviembre y 
diciembre del 2019 por razones de los ciclos de facturación y recaudos del operador 
ELECTRICARIBE ( hoy AFINIA), asunto que siempre ha sido así. También manifestó que 
la modificación al contrato de fiducia solo adquirió vigencia el 9 de julio 2020. La 
interventoría le concedió la razón al concesionario, pero le advirtió que se aplicaría la 
metodología anterior para calcular los excedentes con destino a expansiones tal como se 
obtuvieron los $ 12.058 millones ya mencionados. Eso se hizo así y lo pusimos en la carta 
citada. 

 
10.  Alumbrado Navideño 

 
La actividad de alumbrado navideño se cumplió sin contratiempo entre 1999 y 2012. Para 
el año 2013, la CGR consideró que no era dable utilizar recursos provenientes del 
impuesto del alumbrado público para atender los gastos del alumbrado navideño de los 
municipios y distritos colombianos.  
 
Como la propuesta del concesionario fijó una suma anual en pesos corrientes para cada 
año del contrato durante los 20 años, el Distrito disponía de una suma puntual que se 
incrementaba en un 18% cada año, pero esos recursos no eran suficientes para 
embellecer a la ciudad ante la vista de residentes y turistas que nos visitaban en la 
temporada decembrina. Tal situación se subsanó buscando a expertos en el tema que a 
su vez consiguieran aportes adicionales con el acompañamiento de la unidad de gestión 
social del distrito.  
 
Teniendo en cuenta que los aportes fijados en el folio 131 de la propuesta del 
concesionario para alumbrado navideño que hacían parte del contrato de concesión y por 
ende del flujo de caja del proyecto, la interventoría consideró que ante la necesidad de 
hacer obras de expansión en materia de alumbrado esos recursos se podrían utilizar para 
emprender varias obras mientras no se invirtieran en alumbrado navideño. La inquietud 
se llevó al equipo jurídico del distrito quien dijo que no era ilegal hacer uso de ese sobrante 
para obras de expansiones y de común acuerdo con el concesionario se ejecutaron entre 
2016 y 2017 obras importantes de expansión. Finalmente, la Ley 1819 de 2016 permitió 
hacer uso de los recursos del impuesto de alumbrado para gastos de alumbrado navideño. 
 
En el año 2019, la empresa ELECTRICARIBE ya intervenida por el gobierno, terminó el 
contrato que tenía con una filial que manejaba las ejecuciones de varios alumbrados 
navideños en la Región Caribe, entre esas, el de Cartagena. El concesionario consideró 
que ya no aportaría mas dinero para esa actividad a través de intermediarios y decidió 
invertir lo previsto para la navidad 2019-2020 directamente. La verdad es que ese 
alumbrado fue una vergüenza porque el concesionario no tenía la experiencia en manejo 
de figuras navideñas que es lo que hoy en día se utiliza para que el alumbrado se note 
hermoso y atractivo. 
 
En el año 2020, como se estaban presentado disgustos y discusiones con el Distrito y la 
interventoría por sus pretensiones salidas del eje de la normalidad y permisividad, el 
concesionario utilizó su condición de fideicomitente para bloquear a como diera lugar que 
el Distrito contratara a través de un Convenio Interadministrativo el alumbrado navideño 
2020-2021. En concepto de la interventoría, esta posición intransigente del concesionario  
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no era más que una especie de aviso para ver si el Distrito le volvía a prorrogar el contrato 
de concesión lo que en efecto nunca se dio.  
 
Por otra parte, la pandemia COVID 19 afectó la colaboración que el sector empresarial 
venía haciendo todos los años para la financiación del alumbrado navideño. A pesar de 
todo, Las Empresas Públicas de Sabaneta quien fungió como contratista del Convenio, 
cumplió con su oferta y la ciudad pudo contar con un alumbrado navideño atractivo. 
 
Habrá que esperar la terminación del contrato de fiducia para que FIDUOCCIDENTE 
entregue al Distrito los saldos que se tengan en la Cuenta Distrito del fideicomiso y puedan 
ser utilizados en expansiones por el nuevo operador y la administración pueda disponer 
lo inherente a alumbrado navideño 2020-2021. 
 

11. Semaforización.  
 
El Otrosí 7 separó el Servicio de Semaforización del Alumbrado Público y señaló que se 
financiaría con transferencias que haría el Distrito. Para el pago de las facturas 
correspondientes es necesario que la interventoría las avale para ser presentadas al 
Distrito y ordene la transferencia a la Subcuenta Semáforos de la Cuenta Distrito de tal 
forma que FIDUOCCIDENTE deposite en la cuenta del concesionario los dineros que 
transfiera la administración para semaforización. 
 
El 28 de mayo 2020, el concesionario remite la factura 493 correspondiente a 4 meses 
corridos (enero-abril) la cual es rechazada por la interventoría teniendo en cuenta que el 
Otrosí 7 señaló que, por los servicios de atención del Sistema de Semaforización, se 
reconocería el AOM y en caso de inversiones requeridas por el Distrito igual se 
reconocerían. Entonces, ni el Distrito ni la interventoría han ordenado reposiciones y/o 
expansiones y además, el concesionario lo sabe perfectamente así que lo único que se 
debe reconocer al concesionario es la parte pertinente al AOM de la semaforización. 
 
El Distrito apoyó a la interventoría a través del oficio AMC-OFI-0053807-2020 de fecha 02 
de junio 2020. El 12 de agosto 2020, el concesionario reitera su solicitud de pago de los 
servicios prestados al Sistema de Semaforización y el Distrito respondió con el AMC-OFI 
0071371-2020 que, sin la aprobación de la interventoría, no es posible darle trámite a la 
factura. Ante la insistencia del concesionario para el reconocimiento y pago de los 
servicios de semaforización, nuevamente el Distrito ratifica la negación a través del oficio 
AMC-OFI-0086142-2020 de fecha 29 de septiembre 2020.  
 
El 8 de octubre 2020 se llevó a cabo una mesa de trabajo con la participación del Distrito, 
concesionario e interventoría para ventilar asuntos de la Reversión. En esa reunión, el 
concesionario presentó una nueva solicitud relacionada con la semaforización insistiendo 
en que como el Otrosí 7 no especificó el valor a reconocer ese servicio, el Distrito debía 
pagar lo que se venía pagando antes, es decir, el 14.03% de los recaudos. En las 
discusiones el concesionario desconoció que fueron ellos mismos los que armaron y 
presentaron para aprobación del concedente la estructuración del flujo de caja de 
semáforos y se atrevieron a afirmar que la interventoría no estaba en lo cierto cuando 
afirmó esa aseveración. Nosotros solicitamos al Distrito una semana para enviarles un  
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documento en el que se aclararían todas las dudas. Analicemos la siguiente historia 
documentada: 

 
El 4 de enero de 2006, la interventoría dirige una carta al CAP en donde le relaciona la 
situación de los recaudos equivalentes al 14.03% para Semaforización.  El 24 de enero 
de 2006, el CAP envía a la interventoría para su análisis y revisión, el flujo de caja con 
todos sus rubros incluyendo el resumen de la composición del 14.03% a que tenían 
derecho con destino a la actividad de semaforización. Observen que el AOM para iniciar 
es 75.950.000 mensual, o sea, el mismo de la planilla pegada en el numeral anterior. Y 
los resultados del CAP en mm$ fueron los siguientes, con IPP del 5.25%, IPP 5.0%, TD 
16%, Factor de Transferencia de Recaudos y Monto de esta, 14.03% y $192.246.075: 
 
1. Energía       incluido en alumbrado 
2. Facturación y Recaudos     1.146 
3. Interventoría     1.975 
4. AOM                16.497 
5. Inversiones               13.572 
6. Financieros                                                        1.714 
7. Total, Ingresos               49.433 
 
El 6 de febrero de 2006, la interventoría dirige carta al Secretario de Infraestructura con 
copia al CAP en la cual presenta el flujo integral teniendo en cuenta el flujo aportado por 
el concesionario el 24 de enero 2006. Se entregaron varios modelos de caja para el costo  
 
de la inversión inicial con el fin de modernizar la semaforización y se recomendó, la de 
8.500 millones de pesos en razón a que solo se tenía disponible el 14.03% de los recaudos 
para esa actividad y no era legal desconocer el Acuerdo 012 de 2002 y el Decreto 690 de 
2002. En los anales del Distrito e inclusive del concesionario se encuentran las cartas y/o 
certificaciones que ha dirigido la interventoría desde finales de 2019 para que el Distrito y 
FINDETER pudieran conocer los costos de Administración, Operación y Mantenimiento ( 
AOM ) del sistema de semaforización por si no iba a continuar el actual concesionario 
prestando este servicio y otras cartas en las cuales la interventoría manifiesta que el AOM 
que corresponde al CAP no puede ser superior a su valor real que tiene 22 años de 
aplicarse basado en números aportados por ellos mismos, es decir el CAP.  
 
Observen que en todos esos documentos la interventoría no se sale de un AOM del orden 
de los 180 millones de pesos mensuales de hoy a los que se deben sumar el 25% de AUI 
teniendo en cuenta que el Otrosí 7 sacó definitivamente a la semaforización del servicio 
de alumbrado público por lo que ese AOM quedaría como costo directo y debe ser 
afectado por un AUI. Adicionalmente, como se habla en el Otrosí 7 de que el CAP pasará 
una factura mensual por el servicio AOM de semaforización, la interventoría considera 
imperioso que esa factura se afecte con el IVA del 19% ya que no se relaciona para nada 
con el recaudo que hace AFINIA (antes ELECTRICARIBE) y lo transfiere a la cuenta del 
Proyecto de Alumbrado de FIDUOCCIDENTE. La distribución de costos sería la siguiente: 
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2020 sin Inversiones 7 Intersecciones 

Concepto 2020 MM$   
2020 MM$ 

con IVA+AUI 

Energía 84 
Consumo Real 
18.000 Kwhr/m 

84 

Facturación Recaudos 0 
Actividad 

Independiente de 
AP 

0 

Interventoría 144 
4% Otrosí Dic 

31/2019 
144 

AOM 3.093 Incluye IVA+AUI 2.145 

Inversión Inicial 0 0 0 

Expansiones y 
Reposiciones 

0 0 0 

Financieros 0 0 0 

Remanentes 0 0 0 

IVA 19%/AOM     408 

AUI 25%/AOM     540 

Excedentes 264   264 

Ingresos 3.585   3.585 

 
Ahora bien, siempre en esas cartas y certificados, la interventoría también deja conocer 
que, en caso de realizar inversiones en las 7 intersecciones semafóricas pendientes, hay 
que tener en cuenta un monto de 2.500 millones de pesos por el año 2020. Como no se 
hicieron pues sencillamente hay que guiarse por el cuadro anterior.  

 
Como la insistencia del concesionario continuó, en aras de encontrar una salida y que no 
se creyera que el Distrito y la interventoría no querían resolver este problema, el Distrito 
envió al concesionario el oficio AMC-OFI-0107094-2020 de fecha 27 de noviembre 2020 
el cuadro de valores a tener en cuenta a efectos de elaborar la factura por los servicios 
AOM de semaforización, todo por sugerencias de la interventoría. En ese orden de ideas, 
el AOM de Semaforización con AUI e IVA 19% incluidos se fijó en $ 3.590 millones y la 
interventoría conservó el 4%, o sea, $ 144 millones, para todo el período 2020. El 
concesionario aceptó facturar en base a la cifra anterior, pero dejó una salvedad en el 
sentido de que no renunciaban al reclamo de lo que ellos consideran se les debe 
reconocer, es decir, el equivalente al 14.03% de los recaudos del impuesto del alumbrado 
público. Ante esta salvedad, la interventoría ha recomendado que lo mejor es llevar este 
tema a la etapa de Liquidación del contrato de concesión. 
 

12. Reversión 
 
Desde finales de agosto pasado, el Distrito y la interventoría invitaron al concesionario a 
iniciar la reversión de las infraestructuras de alumbrado (unidades constructivas) y 
semaforización. La interventoría ha colaborado con el concedente para llevar a feliz 
término este renglón, pero el concesionario ha puesto tres obstáculos que no fue posible 
tener su firma en el Acta de Reversión el día 5 de enero 2020 para dar inicio a la liquidación 
del contrato.  La interventoría es de la opinión de que el Distrito puede asumir mediante  
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un acto administrativo la propiedad de la infraestructura, claro está, previa consulta con 
entendidos jurídicos y autoridades de vigilancia y control.  
 
Los tres planteamientos que ha manifestado el concesionario son: 
 
1.- Piden que se transfieran los servicios AOM de semáforos por los 11 meses facturados 
con los valores sugeridos por el Distrito y la interventoría independiente de la salvedad 
que radicaron. 
2-Que se revise con la participación del concesionario el inventario georreferenciado de 
FINDETER, especialmente lo pertinente a precios. 
3- Que se valorice la infraestructura del Sistema de Alumbrado a precios de modernización 
y cambios tecnológicos. 
 
Consideramos que el Distrito debe acoger los planteamientos de la interventoría arriba 
explicados e iniciar la última etapa prevista cual es la Liquidación. 
 

13. Una Sugerencia Respetuosa Final 
 

En varias ocasiones, especialmente en reuniones y discusiones de funcionarios de 
servicios públicos distritales, la interventoría ha manifestado que sería importante a 
efectos de colgar el Estudio Técnico de Referencia en la página virtual del Distrito que 
ordena el Decreto 0943 de 2018, hablar con FINDETER para revisar el inventario 
georreferenciado enfocado hacia luminarias tipo LED aclarando que esta revisión no 
afecta en nada la Reversión que se debe hacer sobre la infraestructura de alumbrado que 
atendió en 22 años el concesionario.  
 
El numeral 1.20 del inventario FINDETER Luminarias LED 50-100W aparece una cantidad 
de 1.648 unidades. De esas, el concesionario atendió 82 del paseo peatonal de 
Bocagrande, 35 del Puente Román. Bajo la responsabilidad de ANI están en la Vía 
Barcelona-Marahuaco 484 unidades y en la zona del Parque Heredia de Ternera hay 396 
luminarias. Haciendo las restas respectivas encontramos que de 1.648 unidades hay unas 
651 luminarias LED 50-100W que no hemos podido identificar sus ubicaciones. 
 
El numeral 1.21 señala 960 Luminarias LED 102-198W que tampoco hemos podido 
localizar. 
 
Las restantes Luminarias Tipo LED marcadas en los numerales 1.19, 1.22 y 1.23 si 
coinciden con nuestra información. 
 

14. Gráficos  
 
A continuación, presentamos en el ANEXO 1 GRAFICOS que dan cuenta del desarrollo 
que tuvo el contrato durante su vigencia de 22 años, 1999-2020 en todo aspecto, esto es, 
administrativo, financiero, técnico e inversiones.   
 
1A-Se observa que los recaudos se mantuvieron al alza a excepción del año 2020 por 
efectos de la pandemia COVID 19. También se puede notar que en el año 2003, los  
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recaudos se incrementaron en un 43% debido a la entrada plena en vigencia de las tarifas 
del Acuerdo 012/2002. 

 
1B-Los niveles de recaudos del impuesto de alumbrado sobre la facturación mantuvieron 
un buen ritmo hasta el año 2015 pero ya a partir del año 2016 en adelante, a raíz de los 
problemas que afectaron la operación de la empresa ELECTROCARIBE quien era la que 
facturaba y recaudaba el impuesto, estos niveles bajaron. 
 
1C-Las comisiones de fiducia por el manejo del Patrimonio Autónomo son prácticamente 
insignificantes lo que demuestra un que se hizo una buena contratación. 
 
1D-La distribución de los costos y gastos cumplieron con lo previsto en el Acuerdo 
012/2002 siendo el renglón de la energía, el de mayor incidencia. 
 
2A-La tarifa de la energía eléctrica que demanda el Sistema de Alumbrado Público 
(incluye el consumo de la iluminación de algunos estadios incluidos en la propuesta inicial 
y el correspondiente a semaforización) siempre estuvo por encima de los IPC e IPP 
oficiales. El salto más grande se dio en 2016 por efectos del fenómeno del NIÑO al tener 
un incremento año corrido con respecto al 2015 del 39% pero luego se redujo y se 
mantuvo en los incrementos usuales 8%-12% por los siguientes 4 años.   
  
2B-La potencia en KW del SAP integral se incrementó en 22 años en un 35% a pesar de 
que se pasó de atender 30.000 luminarias a casi 50.000. Eso, en razón a que se pasó de  
 
un sistema de alumbrado ineficiente (mercurio, mixta, incandescente, vapor de sodio baja 
presión, halógeno) a un sistema preponderante en sodio alta presión. 
 
2C-El costo de la energía se puede dar el mismo tratamiento del cuadro 2 A. 
 
3-Este gráfico es interesante porque muestra la relación gastos AOM sobre la energía 
demandada por el sistema de alumbrado. La baja obtenida en el año 2020 obedece a que 
el contrato se ajustó a la normatividad de la Resolución CREG 123/11 con el Otrosí 7. 
 
4-Los gastos de facturación y recaudos, interventoría, patrimonio y financieros se 
mantuvieron dentro de los rangos proyectados y el primero se redujo a cero pesos en 
razón a la reforma tributaria de 2016 (Ley 1819 de 2016) que estableció que si el operador 
que suministre la energía eléctrica al sistema de alumbrado es el mismo que factura y 
recauda, no podrá cobrar por este servicio.  
 
5A-Este gráfico muestra las inversiones en expansiones y reposiciones de luminarias y 
alumbrado navideño. 
 
Seguidamente encontramos los gráficos correspondientes a luminarias atendidas 
siguiendo el inventario georreferenciado de FINDETER, pero con las observaciones que 
señalamos arriba. No hay que dejar a un lado que para efectos de calcular la energía que 
consume el sistema de luminarias hay que incluir las luminarias que pertenecen a la Red 
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de Alumbrado de la Variante a Mamonal y para efectos de atención AOM estas salen de 
la cuenta más las de la Red de Alumbrado de la Vía al Mar hasta el peaje de Marahuaco.  
 
5B- Luminarias Atendidas para efectos del AOM  
 
5C-Luminarias Atendidas Para Efectos del Consumo de Energía. 

 
6-Las inversiones en el Sistema de Semaforización se muestran en este gráfico. 
 
7- Esta gráfica nos indica el crecimiento que tuvo el Sistema de Semaforización de la 
ciudad entre el año 2006 que el concesionario inició la operación respectiva hasta el año 
2020. En un costado se encuentra también el cuadro del inventario de los elementos de 
que dispone el sistema de semáforos. 
 
8-Es importante tener una idea de los incrementos cumplidos de los índices y variables 
económicas oficiales para compararlos con los correspondientes a los parámetros mas 
importantes del Sistema de Alumbrado Público integral que estaba a cargo del 
concesionario tales como costos de la energía, costos del AOM y recaudos del impuesto 
de alumbrado público. A un lado, hemos colocado el cuadro correspondiente para mejor 
interpretación. 
 
9-Se refleja el números de contribuyentes o sujetos pasivos promedio que reciben 
mensualmente a través del recibo de energía eléctrica el impuesto de alumbrado público. 
Nótese que el estrato 1 está incluido ya que este renglón está exento siempre y cuando 
en su predio no haya comercios o pequeñas industrias funcionando.   
 
10-Este gráfico muestra las tarifas media del impuesto de alumbrado público que pagan 
los contribuyentes en los recibos de energía eléctrica que factura AFINIA.  
 
11-Aquí se muestran las tarifas del Acuerdo 022/2019 para los diferentes grupos de 
sujetos pasivos afectados por el IPP o IPC según corresponda.  
 
12-Este gráfico nos indica el nivel de recaudos promedio sobre la facturación que se dio 
para cada grupo de contribuyentes durante el año 2020, último del contrato de concesión.  
 
 
 
 
       LEOBARDO MARRUGO M 
       Director Interventoría  
                  

 
 
  


